



**Sofía Rodríguez,** doctora por la UAL y miembro del grupo HUM-756 "Estudios del Tiempo Presente".

[www.historiadeltiempopresente.com](http://www.historiadeltiempopresente.com)

## “La sección femenina cumplía las carencias del régimen en el ámbito de asistencia social”

La doctora Sofía Rodríguez ha realizado un estudio sobre la organización en Almería que ha dado como fruto la tesis “La Sección Femenina en Almería. De las Mujeres del Movimiento al Movimiento Democrático de Mujeres”

La sección femenina, aquella organización de encuadramiento dirigida por las mujeres falangistas en la Dictadura del general Franco, ha sido el objeto de un estudio de la investigadora y doctora por la Universidad de Almería Sofía Rodríguez. En diciembre de 2004 defendió su tesis, bajo el título “La Sección Femenina en Almería. De las Mujeres del Movimiento al Movimiento Democrático de Mujeres”, y un año después ha sido publicada. Aunque su investigación está centrada en Almería y provincia, la autora explica que la organización almeriense no presentaba demasiadas particularidades, pues “uno de los principios de la organización es que había que imitar a la delegación nacional, a las consignas de la sección nacional”.

En Almería la sección femenina como tal surge después de la Guerra Civil, si bien, señala la investigadora, existía clandestinamente como apoyo a la delegación de Granada.

Según Sofía Rodríguez, “las mujeres de la Sección femenina eran básicamente agentes de asistencia social y encuadramiento”. Durante su primer año de funcionamiento en Almería, la organización se nutrió de unas 1.050 afiliadas aproxima-

damente, que la autora ha podido documentar gracias a las citaciones del diario oficial Yugo. “Sus célebres apellidos y otras noticias ad limina describen el perfil de unas mujeres de clase media-alta, solteras, jóvenes y con estudios primarios, al que se adscribieron las falangistas por el conocido efecto “aluvión”, extendido de forma generalizada al término de la guerra”, destaca.

El mayor peso de la organización en Almería se encontraba en la capital. De los 103 pueblos de la provincia, sólo se alcanzó una implantación en torno al 80% de los mismos, logrando en las etapas de mayor representación un máximo de entre 70 y 85 delegadas, que solían ser el único vestigio de la Sección Femenina en la localidad.

La autora de la tesis expone que los años cuarenta significaron el despliegue de la organización por la provincia a través del encuadramiento educativo, el Frente de Juventudes, el Auxilio Social y la Hermandad de la Ciudad y del Campo, consiguiendo unas cuotas de participación que nunca más volverían a alcanzarse. De hecho, ya en los cincuenta, la Sección Femenina se revestiría de hábitos canónicos, y haciéndose eco de la imagen nacional-católi-

ca del Régimen, compartió con las damas del apostolado secolar, una misión básicamente asistencialista, a través del papel de las divulgadoras y enfermeras en los Sindicatos, el Instituto Nacional de Previsión, o el Ministerio de Educación Nacional y sus campañas de alfabetización.

En cuanto a las labores concretas que realizaban estas mujeres en Almería, encuadraban centros de obreras. Daban clases en las fábricas y posteriormente realizaban durante seis meses una serie de servicios. También tenían talleres de aprendices. El cultivo del gusano de seda era una de las actividades más destacables, se realizaba en diferentes centros de la provincia y estaba controlado por la Hermandad de la Ciudad y el Campo. La organización llega a todos los rincones, hasta los núcleos rurales que eran mayoritarios, con las llamadas “cátedras ambulantes”, conformados por una caravana de cinco o seis mujeres instalada durante tres meses en un mismo pueblo. Las muchachas de la zona podían así cursar el Servicio Social, que era obligatorio para ellas, sin tener que desplazarse a otro lugar.

### Cambio de discurso

Allá por los años sesenta, la Sección femenina comienza a per-

Existe una memoria muy débil sobre la Sección Femenina. Normalmente los que la recuerdan es porque tuvieron relación directa con ella.

der su función asistencialista, pues el régimen se dota de un sistema básico de atención social. "Entonces se produce un evidente cambio de discurso", destaca Sofía Rodríguez. La sección se despoltiza e incluso llega a promover una ley sobre el trabajo femenino. "La organización vio la necesidad de re-

novarse", añade la investigadora. Según ésta, los setenta simbolizaron así la etapa de modernización obligada por la evolución económica y sociológica de Almería, más en consonancia con el resto del país. "Pese a la ambigüedad del discurso obsoleto de la delegada nacional, Pilar Primo de Rivera,

el intento decidido de renovación interna fue indudable, a tenor del esfuerzo organizativo de las asambleas y consejos de jóvenes por la OJEF, la búsqueda de homologación a sus títulos de instructoras y de especialización en el tiempo libre y el trabajo social". La Sección continuaría funcionando hasta 1977.

## Conclusiones de las Entrevistas

- ▶ La valoración general es indulgente y positiva.
- ▶ En casi un 90% de las respuestas obtenidas se refleja la consideración de Sección Femenina como una organización gubernamental pero no política.
- ▶ En general, la mayor parte de las carencias a nivel de subsistencia y status socio-económico, suelen atribuirse en los cuestionarios a

la Guerra Civil, el bloqueo internacional y al subdesarrollo generalizado, como algo consustancial a la época, por lo que el papel asistencial y populista de la Falange parece disfrutar de cierto éxito y predicamento en la memoria colectiva de estas mujeres, que, frente a la miseria imperante, dicen que "la Sección Femenina sólo trajo cosas buenas".

## Datos

- ▶ Técnicas utilizadas: Entrevistas a mujeres miembros de la Sección Femenina y a personas ajenas a la misma. Cuestionario pasado en diferentes puntos de la provincia, con el objetivo de averiguar la memoria sobre la Sección.
- ▶ Otras fuentes: Diario Oficial "El Yugo". Archivo Histórico Provincial.

Si quiere colaborar con su experiencia, fotografías, documentos, opinión... pueden ponerse en contacto con Intergeneraciones "Haciendo memoria" Local 0.13 - Edificio CAE, Universidad de Almería, Carretera de Sacramento S/N. La Cañada de San Urbano - Almería. CP: 04120. Por fax; 950 01 41 30 o bien por email: [memoria@intergeneraciones.com](mailto:memoria@intergeneraciones.com)



## LA Solución a tus Problemas de Movilidad

Tlf: 950 27 74 01

### Ascensores

Personas con movilidad reducida  
Ayudas Técnicas



### Salvaescaleras

GARANTÍA de calidad

Ayudas Dinámicas  
Productos para una Mayor Independencia

Estamos Frente al Bingo Mundial

C/ Valero Ribera, 5 - 04004 Almería